## Séance du 22 Mars 1904

Présidence de M. VALIN.

## PROCÈS-VERBAL

Les minutes de la dernière séance sont lues et adoptées.

## COMMUNICATION.

M. Valin, présente M. Coyteux Prévost d'Ottawa, qui a bien voulu accepter l'invitation de venir donner une conférence devant les membres de la Société Médicale.

Il fait ressortir en termes heureux les qualités du conférencier qui sont celles du vrai médecin. Quoique éloigné de nous, dit-il, M. Prévost est une des nôtres et nous le prions de se considérer chez lui à Montréal, comme à Ottawa.

M. Coyteux-Prévost fait une communication sur la pathogénie de ce que l'on est convenu d'appeler le choc opératoire, et qu'il intitule Parmi les tombes (voir plus haut).

## DISCUSSION.

M. LAMARCHE: Le conférencier vient de nous faire voir, au cours d'une promenade macabre "Parmi les tombes," les envers de la chirurgie abdominale: il nous a aussi rappelé les merveilleux progrès accomplis par la rhirurgie pendant ces dernières années.

Ces deux ordres d'idées réveillent chez moi la pénible constatation que de toutes les branches de la médecine, c'est l'obstétrique qu'e le moins bénéficié de ces éclatants progrès — et que l'accoucheur est le plus actif pourvoyeur du gynécologue.

Le matériel moins abondant et moins accessible, d'une part, la gêne instinctive de la femme enceinte nullement ou vaguement consciente des dangers auxquels elle est exposée d'autre part, font souvent que l'élève en obstétrique et l'accoucheur acquièrent insuffisamment les connaissances requises ou ne peuvent appliquer à temps les moyens préventifs pour mener la grossesse à une issue favorable, — viciation du bassin, présentations vicieuses du fœtus, prodrômes de l'éclampsie — état